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Пятые Стефановские: 
ужель последняя гастроль? 
17 марта в депутатском зале районной администрации прошли пятые 
межрегиональные общественно-научные историко-краеведческие Стефановские 
чтения, собравшие 42 докладчика и 99 гостей (поданным регистрации). 

Скажем честно, что пер
вые чтения (в 2000 и 2001 
годах) носили посредствен
ный местечковый уровень. 
И только с приходом в котлас
ское историко-просветитель-
ское общественное движение 
краеведов (КИПОД) «Север
ное трехречье» кандидата ис
торических наук Сергея Глад
ких чтения вышли на межреги
ональный уровень. Они заста
вили говорить о Котласе как 
об одном из заметных цент
ров краеведения на Европей
ском Севере. 

Бессменный председа
тель оргкомитета Стефанов-
ских чтений Николай Шептя-
ков во вступительном слове 
допустил оговорочку почти 
по Фрейду, назвав главу МО 
«Котлас» Сергеем Николаеви
чем... Бральниным. Впрочем, 
если перейти на серьезный 
лад, и городская, и районная 
администрации всегда ока
зывали и оказывают боль-
шую помощь краеведам. Не
даром за заместителем гла
вы МО «Котлас» Л. М. Да
ниловой закрепилось почет
ное прозвище Мама Чтений. 
В этот раз впервые ее не было 
на открытии. Что ж, отпуск -
это святое. 

Пленарное заседание «Ис
тория города Котласа и Кот
ласского района» продолжа
лось с 10 до 13 часов. Нема
ло докладов прозвучало. Но, 
пожалуй, самый яркий из них 
- это доклад С. А. Гладких 
«Наш земляк Ерофей Павло
вич Хабаров». 

Для тех, кто не в курсе, по
ясним: совершенно точно до
казано, что легендарный зем
лепроходец родился натерри-
тории современного Котлас
ского района. Такими фигура
ми масштабов мировой исто
рии разбрасываться грех. 

- Предлагаю установить 
памятный знак в честь Ерофея 
Павловича и крепить кровное 
единство в первую очередь с 
русскими городами, такими 
как Хабаровск, - лаконично 

На конференции отметили лучших краеведов. Слева 
Владимир Ноговицын, постоянный участник чтений. 

предложил в заключение до
кладчик. 

Как написали бы в совет
ской прессе, последовали бур
ные, продолжительные апло
дисменты. Глава МО «Котлас
ский район» Светлана Никола
евна Бральнина, тут же посо
вещавшись с коллегой - гла
вой МО «Котлас» Сергеем Ни
колаевичем Мелентьевым, от
реагировала так: 

- Знак будет установлен 
в 2009 году, к юбилею Кот
ласского района. Для этого 
предусмотрим необходимые 
средства в бюджете. 

Вопрос, где установят знак 
или знаки, пока открыт. Ведь 
деревня Хабарова давно смы
та рекой. Однако этим летом 
студенты Котласского филиа
ла СПГУВК в ходе краеведчес
кой экспедиции по Котласско
му району намереваются это 
место отыскать. 

Немало было отправлено 
приветствий в адрес чтений. 
Но если председатель Со
юза краеведов России, ака
демик Российской академии 
образования, доктор истори
ческих наук, профессор Си-

гурт Оттович Шмидт (фигура 
очень авторитетная!) напра
вил приветствие во второй 
раз, то епископ Архангельский 
и Холмогорский Тихон сделал 
это впервые. Текст его обра
щения появился в зале благо
даря журналистам «Вечернего 
Котласа» - пресс-служба го-
родскойадминистрацииопоз-
дала с доставкой. Само обра
щение достаточно обширно, 
но нельзя не процитировать 
хотя бы начало: «Как епископу 
Архангельскому и Холмогор
скому, отрадно было узнать, 
что вот уже несколько лет в 
пределах нашего Русского Се
вера организуются и успешно 
проводятся представительные 
краеведческие форумы, из
бравшие своим покровителем 
древнего русского святого, 
проповедника благой вести о 
Христе - святителя Стефана 
Великопермского». 

Добавим, что организато
ры давно ждут сотрудничест
ва с Архангельской епархией 
по многим вопросам. 

После обеда участников 
ждала напряженная работа 
в четырех секциях, где зачи

тывались и обсуждались (на
сколько позволяло время) до
клады. Ну а в 17 часов в депу
татском зале началось подве
дение итогов. 

- Эти маленькие регио
нальные конференции игра
ют большую роль, - заявила 
доцент кафедры социальной 
работы ПГУ кандидат истори
ческих наук Т. И. Трошина. — 

• По ним можно сложить моза
ичную картину всего происхо
дящего на Севере. 

- Это не «маленькая ре
гиональная конференция», а 
большое научное меропри
ятие, - живо отреагировал 
С. А. Гладких. — Я бывал на 
всероссийских конференци
ях, где собиралось всего пят
надцать человек. А по окон
чании от скуки начинали глу-
шитьсамогон. Нашисборники 
(пятый планируется на конец 
2007 года — авт.) четко вписа
лись в научное пространство 
Европейского Севера. 

- Самое главное, что пос
ле обеда я не уснула! - по
шутила председатель КИПОД 
«Совесть» Ирина Андреевна 
Дубровина. 

- Было нескучно, хотя 
темы и местные, — отметил 
начальник отдела использова
ния документов и автоматизи
рованных архивных техноло
гий Государственного архива 
социально-политической исг 
тории Кировской области Вла
димир Сергеевич Жаравин. -
У вас очень хороший и высо-
кийуровень. Дажеодното, что 
вы издаете сборники по ито
гам чтений в твердом пере
плете, говорит о многом. 

- На дискуссию времени 
не оставалось, - сетовал де
кан факультета экономики и 
автоматизации промышлен
ных предприятий на транс
порте Котласского филиала 
СПГУВК кандидат философ
ских наук Андрей Эрвинович 
Гарвардт. - Предлагаю за
ложить в программу следую
щих чтений этнографическую 
секцию. 

А вот будут ли следующие 
чтения - вопрос открытый. 
Председатель оргкомитета 
Н. В. Шептяков сказал пря
мо: 

- Есть у нас проблемы. 
Два «мотора-организатора» 
всего. А организовать порой 
сложно и трудно. Иногда бе
гаем и ночи не спим, устаем. 
Как все будет дальше, мы не 
знаем... 
ОлегДЕСЯТКИН, историк. 

Фото С. СВЕТЛОВОЙ. 


